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! ! ! !本报讯 昨天上午，国宝鲁庵印
泥制作技艺传习所揭牌暨高式熊收
徒仪式在石门一路 !"号举行。
鲁庵印泥制作技艺是静安区首

个国家级非物质文化遗产。昨天，#$
岁的高式熊作为鲁庵印泥制作技艺
的传承人，正式收李耘萍、高定珠为
徒。 （静文）

“鲁庵印泥”昨揭牌
! ! ! !本报讯（记者 杨建国）昨晚，女高
音歌唱家万山红在天津大港大剧院举
行独唱音乐会，再次向观众展示了她多
年来坚持民族歌剧表演的丰厚积累。
并非科班出身的万山红自 %&岁

考入中国歌剧舞剧院后，便始终坚定
地走自己的歌剧之路。目前，她已担
任解放军艺术学院的声乐教授，虽然

角色转换，但她努力推广民族歌剧的
信念未变。昨晚，她在指挥家范焘执
棒的中国歌剧舞剧院管弦乐队伴奏
下，先后演唱了《江姐》《原野》《太阳
雪》《洪湖赤卫队》《古兰丹姆》等十多
部歌剧的经典选段。她的演唱深情委
婉，声音干净饱满，具有强烈的表现
力，深深打动了全场观众。
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本市中小学生每年参观博物馆、美术馆的人数极少

现成资源应成“第二课堂”

! ! ! !本报讯（记者 林明杰）中华艺术
宫迎来了其试运营以来第一个学校假
期。在这个寒假中，该馆安排了数十场
面对中小学生的艺术“大课堂”活动。
在寒假的第一天，中华艺术宫教

育部与上海市校外联共同筹划创办

“社会大课堂———走进中华艺术宫”系
列活动。全天活动共计 !'场，来自全
市 (个青少年活动中心的 )&'位师生
参加了活动，内容涉及现场创作、临摹
体验、名作鉴赏、现场课以及教师培训
与交流等。

在中华艺术宫建设与规划的过程
中，公共教育的服务理念始终贯穿其
中，旨在为各阶层不同年龄段的人群
提供形式多样、内容丰富的公共美术
教育服务。中华艺术宫内设立的“儿童
美术馆”项目，以馆中馆的形式，建立

青少年美术教育的探索性空间与实验
平台。“儿童美术馆”在形式上是美术
教育展示空间，但在内容上又不仅仅
局限于空间展示的概念，它更多的是
美术馆概念与教育实践合二为一的探
索性实验。
中华艺术宫内的艺术图书馆也是

根据中华艺术宫以“国内领先，亚洲一
流，国际知名”为目标的建设原则而规
划的。该图书馆在藏书内容上坚持美
术特色，在服务与管理上向专业靠齐。
开馆以来，已较快显现出其特色。

! ! ! ! 芝加哥交响乐
团的小提琴手米哈
埃拉·约内斯库在演
奏时，哪怕正襟危
坐，高跟鞋尖也探出
了舞台———有限的
空间反而让社区居
民与高雅艺术“亲密
无间”。昨天，美国音
乐家在徐汇区图书
馆报告厅，为社区居
民和残障人士演奏，
爱好艺术的市民还
在现场点曲。
芝加哥交响乐团

的“小分队”———雅典
娜五重奏在演奏了勃
拉姆斯的《匈牙利舞
曲第五号》、柴可夫斯
基的《胡桃夹子》片段
后，还给前来观摩的
%&&多位社区居民和
残障人士留出提问时
间。戴着酒红色贝雷
帽的刘国勇老先生举
手发问：“我们更熟悉《蓝色多瑙河》
等圆舞曲，能不能现场为我们演奏
一段？”五重奏中唯一的女士米哈
埃拉·约内斯库站起来说：“我出生
在罗马尼亚，多瑙河就是流经罗马
尼亚才进入黑海的。所以，我很乐意
为大家演奏这首曲子。而我的伙伴
中提琴手查尔斯·皮克勒会为我伴
奏……”于是，这两位在乐团中都有
二十多年“工龄”的提琴手搭档，《蓝
色多瑙河》的熟悉旋律霎时欢快地
流淌出来……观众对皮克勒也好奇
起来，当得知这位中提琴首席曾获
“明尼苏达大学数学荣誉学位”之
后，众人都为其“文理兼长”鼓掌。

成立于 *+#*年的芝加哥交响
乐团是美国五大交响乐团之一，在沪
停留的两天，一天留给前晚在东艺的
演出，另一天就留给社区居民。据悉，
这是著名大提琴演奏家、芝加哥交响
乐团创意顾问马友友倡议的“公民音
乐家”活动之一，活动的宗旨就是让
音乐家走向公民。

本报记者 朱光

中华艺术宫积极开拓公共教育服务

艺术“大课堂”寒假门敞开
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万山红深情歌声打动津门观众
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! ! ! !本报讯,记者 王蔚-“.&/'年名家
师生小幅油画展”近日在上海香江画
廊举办。展览共展出名画家方世聪、黄
阿忠的作品及师从两位名师的 0位青
年画家的 )&幅油画作品。作品题材以
风景、静物为主，尺幅均较小，颇有方
寸间见天地之感。
展览将延续到 .月 ./日。

节奏 不打缓锣显干脆
伴奏 弦子中阮都加倍

国家京剧院今晚在沪献演《龙凤呈祥》

师生同展小幅油画

! ! ! !“希望中小学生每年至少参观一
次博物馆、美术馆。”中华艺术宫筹建
办副主任、上海美术馆执行馆长李磊
有这样一个愿望。带着这份希冀，昨
天下午记者来到各委办局在人大会
场的设摊现场，市教委宣教处相关负
责人回答记者说：“目前我们每年都
会绘制学生校外实践的‘版图’，明年
将继续大力给学校推荐上海的优质
文化资源拓展第二课堂。以点带面，
从点到面。”

文化资源 利用有限
据了解，上海市目前拥有各类博

物馆、纪念馆、陈列馆 /&#座，拥有美
术馆 .&座。市、区两级公立博物馆、纪

念馆、陈列馆和美术馆除特展和文物
保护需要外都实行免费开放，但令人
遗憾的是，这些可资利用的文化资源
并没有转化成为面向中小学生的第二
课堂。李磊说：“全市在校中小学生约
/)0万人，但每年到博物馆、美术馆参
观的人非常有限。”

市教委宣教处相关负责人分析了
造成这一局面的原因：首先，目前上海
不论公办或民办学校都按二期课改新
课程标准排课，在课表内的美术课时间
是不可能安排参观两馆的。而如果利用
非课时组织参观，一次出行至少要用半
天时间，还要增加租车、午餐、课程材料
等额外成本。组织校外活动所花的精力
和承担的安全责任都非常大，造成学校

积极性不高。再者，目前中小学生进入
博物馆、美术馆参观比较简单，没有形
成有针对性的课程，老师和同学哪怕参
观也相对盲目，无法真正建立起对艺术
和历史的情感。

形成课程 美丽上海
“中小学的领导和老师首先要认

识到学生素质教育和养成教育的重要
性，将组织课外艺术欣赏活动（包括参
观博物馆、美术馆，听音乐、看演出）作
为学校教育的一个整体，将参观博物
馆、美术馆列入年度教育工作计划。”
教委的这位人士说，目前家长和学校
还是将应试教育放在第一位，所以工
作推进起来有不小的难度，“更重要的

是，相关的场馆要把‘面向学生’作为
重要的责任来认真落实。当然，管理部
门可以把这作为一个考核的指标，一
个经费下达的指标。”李磊说，中华艺
术宫已经做好了准备：“我们为不同年
级和不同层次的孩子们设计了参观课
程，包括参观礼仪、美术常识、重点作
品、动手尝试等环节，希望同学们看后
感到有趣、有收获，还想来。”
“孩子们没有经常来美术馆的习

惯不要紧，我们可以培养。一年不行两
年，两年不行三年，甚至五年十年。”李
磊说，当年刚开始做“双年展”的时候
也有很多非议和质疑，但这个城市慢
慢接受了新潮前卫的表达方式。十年
的发展，让“双年展”逐渐成为上海的
文化事件，成为这座城市的名片之一，
而观众也在一点点成长起来，到今天
已能对作品形成自己的看法。“润物细
无声。每年来一次美术馆，如果能常态
化、课程化，相信十年后一定会让这座
城市变得更美。”

! ! ! ! ! !本报记者 孙佳音

! ! ! !继上海京剧院的《霸王别姬》之
后，国家京剧院汇聚李维康、耿其昌、
叶少兰、赵葆秀、陈少云等各地京剧名
家的京剧经典传统大戏《龙凤呈祥》1
今晚也将登陆上海大剧院。昨天下午
在彩排现场，国家京剧院院长、《龙凤
呈祥》总监制宋官林和该剧音乐指导
李祖铭接受了媒体的采访。谈及《龙凤
呈祥》的整理，宋官林表示，虽然这一
版《龙凤呈祥》在时间长度上精简了近
'2分钟，但绝不伤筋动骨，“我们是抱
着非常严肃、非常严谨的态度以敬畏
之心走近《龙凤呈祥》、进行重新整理
的。”今晚，中央电视台戏曲频道《空中
剧院》栏目将直播这场演出。

满足老观众审美心理
与《霸王别姬》同列为京剧经典传

统大戏电影工程首批试点剧目的《龙
凤呈祥》，是一出各京剧院团在
节庆档期常演的剧目。宋官林
说，中国的京剧院团有在年初
一演《龙凤呈祥》的惯例，因为
这是一出人物众多、行当齐全、流派
纷呈的热闹戏。据介绍，在北京，每年
大年初一晚上都要演这出戏，蛇年年
初一国家京剧院和北京京剧院也都要
演出《龙凤呈祥》。对这样一出深受观
众喜爱而且观众都耳熟能详的戏进行
任何调整改动都可能是吃力不讨好的
事。对此，宋官林明确表示：“经典情
节、经典唱段、经典场面我们都保留
了，一定要满足熟悉《龙凤呈祥》的那
些观众的审美心理。”

音乐上进行精简尝试
《龙凤呈祥》所作的改动主要在加

快节奏、压缩时间上。一是把二道幕改
为推拉幕。原来全剧有二十多场戏，二
道幕频繁开合，每次所占时间虽然不
多，但加在一起却也不少。改为推拉幕
后，整出戏的节奏明显加快。此外，音
乐上也作了一些精简的尝试。
李祖铭告诉记者，原来传统戏角

儿出场前都要打缓锣，用以提醒观众
有角儿要亮相了，这个戏的角儿特别
多，“这个缓锣太浪费时间了。”李祖铭
说。这一版的《龙凤呈祥》缓锣基本不
用了。记者昨天在彩排现场看到，朱强
扮演的乔玄出场十分干脆，而原来这
里有一段大缓锣来铺垫。对于有些不
能不“缓”的地方，李祖铭说就用一小
段音乐来补上，比如“洞房”一场戏孙
尚香出场时，以前不管哪个流派唱一
定要用一个大缓锣，而现在用了一小
段曲牌“节节高”来代替。
有记者问1 这个戏整理重排有没

有融入什么“现代元素”3 宋官林表
示：“京剧是传统的，观众是当代的，
但不能说为了当代观众，我们就得把
激光啊、雷鸣电闪拿进来，我觉得造
成这样一种历史的落差，更有意义。”
“不是一说现代就是把现代的电脑
灯、激光，把一些合成器、现代音乐、
电子音乐都融合进来，在《龙凤呈祥》
中我可以严肃地说，我们杜绝这些东
西。”据介绍，这次伴奏的乐队也是传
统的，只是弦子、中阮等乐器都加倍，
变成双弦子、双中阮，使得整个音乐
听起来更丰富，但味道没变。“我觉得
越是历史的、越是传统的、越是经典
的，越能给我们当代人带来一种很大
的满足。”宋官林说。

本报记者 王剑虹


